
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 19 DE SETIEMBRE DE 1811.

ESPAÑA.

Madrid 9 de agosto. A las 5 de esta tarde ha salido para Guadaluara el general Hugo, escoltado por 100 dragones. Los diputados de aquella ciudad que vinieron á quejarse por haberse obligado á los cívicos á salir con la tropa de línea, no han sido oídos, y se ha aprobado todo lo hecho por el general Hugo, quien ahora va encargado de varias comisiones para levantar nuevas tropas de los naturales del país, con facultades amplias para imponer contribuciones.

Las cartas del comercio de Francia están llenas de quejas y lamentos; hablan del poco metálico que circula, de la falta de ventas y de la inacción de todos; por lo cual han venido protestadas muchas letras. — Se ha mandado internar 160 leguas más á los oficiales de la secretaría del despacho de gracia y justicia, á los PP. Filipenses y á otros varios españoles que habían sido conducidos á Dijon, sin que haya bastado hacer presente su pobreza y demás necesidades.

La junta nombrada para tratar de la convocación de córtes, se compone de los consejeros de estado Arnao, Joven de Salas, Cambrero, Romero y Aranza. Es regular se lleve á efecto su celebración, porque no pudiendo alegar José otro derecho para titularse rey que el que le dieron las renunciaciones, evidentemente nulas, de Bayona, busca otro de más apariencias y colerido. Y no pudiéndose celebrar estas córtes, ni como las antiguas, ni como dice la constitución, por el estado en que se halla la península, se trata de hacer una farsa que cubra de algún modo la usurpación. El pensamiento es de Urquijo, quien al mismo tiempo intenta con esta operación hacer, que la Europa crea en la independencia de España, lo cual es tanto más necesario cuanto no les queda duda de la paz entre la Rusia y la Puerta, y temen las consecuencias. Parece que se celebrarán en el convento que fué de S. Francisco, según las medidas y disposiciones que se están tomando á toda prisa.

Se ha decretado la demolición de la manzana de casas de la par-

te oriental de palacio, y de la inmediata al convento derribado de Sta. Clara. Aquí no tenemos necesidad de incendios para destruir la población; nos sobra con la mano desoladora del déspota que nos abrumba.

La muerte de Clari, sobrino del rey intruso, que falleció ayer mañana, y de quien se habla con tanto elogio en la gaceta de hoy, ha sido efecto de la licenciosidad y desenfreno de su conducta.

Del 13. En la junta de ministros celebrada en este día se han presentado una porción de instancias de los pueblos, con motivo de la bárbara, cruel y tiránica contribucion de granos. Todas demostaban que se les pedia mayor número de fanegas del que habian recogido. Esto produjo una larga discusion, y á fin de reemplazar el *deficit* de lo que se prometian sacar, se habló de varios arbitrios, siendo el que pareció mas adaptable, la exacción de un 15 por 100 á los inquilinos del importe anual de los alquileres.

El 12 por la mañana han salido por diversos puntos varios destacamentos; pero el principal ha sido á Castilla, de donde piden socorros pronto y grandes. Se dice con bastante probabilidad, que ha sido atacado y deshecho por Mina el último convoy que venia de Francia con municiones, vestuario y dinero, escoltado por 3000 conscritos de infantería y 500 caballos de la guardia imperial.

Hoy por la mañana ha salido un convoy hácia la parte de Talavera por el camino de Alcorcon. En él va Amorós, nombrado comisario regio de Extremadura, con unos 400 hombres de escolta, de infantería y caballería.

El movimiento continuo de las tropas de esta guarnicion indica la proximidad de las partidas de patriotas, que noticiosas de las pocas fuerzas que pueden oponérseles, redoblan su actividad y osadía.

Del 16. La llegada á esta villa del comisario regio Hore, da á entender que será larga la mansion de Almenara en Toledo. Este escribe la imposibilidad de llevar á efecto la exacción de granos, y pide con instancia auxilios de tropas, y en prueba de la necesidad que tiene de ellos, alega la presa del último convoy de granos hecha por los españoles en Villarrobledo.

Las cartas de Paris cuentan el extremo disgusto que recibió Bonaparte al darle parte los comisarios que habia nombrado para asistir al concilio, de la unanimidad con que todos los obispos votaron que no podian tratar de ningun asunto, sin estar en libre y abierta comunicacion con el sumo pontífice Pio VII; y que por esta causa se habia disuelto el concilio.

El 15 se ha pasado todo el día con la gran corte, los toros blancos, comedias y máscaras. José ha baxado á la plaza de los toros bien tarde, para ser espectador de la fiesta é iluminacion de la plaza.

Del 20. Estando en la comida la tarde del 15, recibieron los cortesanos el aviso de haber sido cogido por los patriotas, mas allá de Burtrago, un convoy que conducia 3 millones de francos, producto de la venta de las propiedades de los grandes, secuestradas para Bo-

naparte; por lo cual la misma noche salieron hácia aquel punto 1200 hombres. — En celebridad del mismo dia se libraron á cada ministro 100000 rs. vn.: á la cómica Lladó, 18000 rs., y á algunas señoras, que obligadas de su miseria pidieron á José un auxilio; mandó este dar 100 rs. vn. á cada una. El 17 se publicó el decreto para el pago del 15 por 100 de los inquilinos á cuenta de los alquileres.

Las cartas de Irun llegadas ayer y las de Bayona aseguran que deben entrar 5000 hombres, incluyendo en estos los conscritos recogidos en aquel departamento. Las cartas de Navarra hablan del último ataque dado por Espoz y Mina, en el cual hizo 2500 prisioneros, y añaden que aunque le atacaron despues los franceses para quitárselos, no solo no lo lograron, sino que fueron rechazados y perseguidos hasta Pamplona.

Es continua la desercion de los soldados jurados.

Coruña 2 de setiembre. Los enemigos en número, segun se asegura, de 20000 infantes y 2000 caballos hicieron movimiento estos dias pasados, y nuestro ejército se retiró con el mayor orden á la posicion de Ponferrada. En su marcha sostuvo el 27 del pasado una accion en Molina Seca, cuyos pormenores no se han publicado todavía; pero fué muy gloriosa para nuestras armas. Los enemigos ocuparon á Villafranca del Bierzo á las 9 de la mañana del 28, saquearon el pueblo por espacio de 3 horas, y emprendieron su retirada á las 7 de la tarde, llevándose varias personas en rehenes de la contribucion que habian impuesto, y que dexaron dicho se les llevase á Astorga. El dia 29 se mantuvieron entre Cacabelos y Bemibre, incendiando los pueblos del tránsito, y las mieses de estos y los inmediatos: y en los dias 30 y 31 repasaron el puerto de Manzanal, dirigiéndose á sus antiguas posiciones.

Los franceses habian contado con un triunfo fácil: pero han encontrado con un ejército que ha sabido hacerse respetar, y ha escarmentado su arrogancia. El fidelísimo reyno de Galicia estaba todo en movimiento: la junta superior habia hecho marchar cuantiosos auxilios de víveres, y 14000 pares de zapatos, de que sufrían grande escasez nuestros soldados: las alarmas de derecha é izquierda del camino real habian recibido orden de estar prontas, se les habian enviado municiones; y todo estaba dispuesto para que el ejército frances que trataba de invadir á Galicia, tuviese igual suerte que los que le precedieron en la misma empresa en 1809.

El mariscal de campo D. Xavier Abadia, comandante general de las tropas del sexto ejército, puso su cuártel general el 31 en Molina Seca, y desde allí ha dirigido á esta junta superior el oficio siguiente:

“Excmo. Sr.: desde mis primeros movimientos en la tarde de 25 hasta el dia, he procurado avisar á V. E. oportunamente de cuanto podia interesar acerca de nuestra situacion, dirigiendo mis noticias al comandante general de la provincia de Lugo, para que por este se remitiesen al gobernador de esa plaza, y á V. E., no sien-

do posible obrar de otro modo por la infinidad de atenciones que me rodean. En el dia, libre ya de enemigos, y con esperanzas de hacer desaparecer las privaciones de que aun me veo cercado, no quiero retardar á la noticia de V. E., el que habiéndoseme avisado en la tarde de ayer de que los enemigos se reconcentraban y movian, sin determinarme en que direccion, reforcé mis destacamentos de reconocimiento para que maniobrasen mas á su inmediacion; y ántes de ponerse el sol, me puse yo mismo en movimiento desde el barco de Valdeorres con las tropas que se hallaban en mejor estado, y he establecido esta tarde mi cuartel general en esta villa, en la que hace 4 dias se cubrieron de gloria los valientes de mi mando. Mi vanguardia quedaba establecida al amanecer de hoy, y ha extendido sus movimientos hasta Ravanal y Sta. Catalina. Los enemigos se dirigen en 3 columnas con direccion al Orbigo, Astorga y la Bañeza, y las cabezas de columna deberán marchar sobre Benavente y Leon. En esta tarde estaba su retaguardia en Astorga; pero entre este punto y el de Sta. Catalina, han dexado un cuerpo de caballería muy superior al que yo tengo de esta arma. Su retirada es tan precipitada, que han dexado en mis manos algunos de sus heridos, y aun subsistencias para mantener mi ejército 3 dias, que en las circunstancias actuales es un hallazgo de la mayor consideracion. — Las noticias de esta mañana ratifican cuanto se ha dicho hasta aquí sobre la considerable pérdida de los enemigos. En el dia de ayer murió uno de los generales heridos: este tenia 2 balazos en el muslo derecho y uno en el pecho; se dice ser el general Corsin.

Ha muerto asimismo el coronel del núm. 72, y han sido heridos los coroneles del 27, del 34 y del Vístula; y en consideracion á su numerosa artillería, y que entre ella habia dos obuses de á 8, y dos cañones de á 12, no deben despreciarse ó mirarse con indiferencia las relaciones de sus heridos y prisioneros, los cuales manifiestan uniformemente que el plan se dirigia á dispersar este ejército, hacer una marcha rápida sobre Lugo, fortificar este punto, dirigirse en seguida á la Coruña, para aprovecharse de un golpe de mano; proyecto en mi opinion muy visionario, pero nada extraño en la audacia y genio emprendedor de estas gentes, cuando se ven favorecidos por la fortuna en sus primeros sucesos.

Naestro Señor guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Molina Seca á las 12 de la noche del dia 31 de agosto de 1811. — Excmo. Sr. — *Xavier Abadía*. — Excmo. Sr. presidente y vocales de la junta superior de Galicia.”

Parte del brigadier D. Juan Diaz Porlier al teniente general D. Gabriel de Mendizabal, acerca de las operaciones de la division de su mando en los dias 14 y siguientes del mes de agosto.

“Excmo. Sr.: Creí poder anunciar á V. E. en esta ocasion que estaba ya libre de enemigos toda la provincia de Santander, y que las tropas de este ejército guarnecian los fuertes de Reynosa y Torrelavega, y la ciudad de Santander. No puedo por cierto dar á V. E.

semejante satisfaccion ; pero sí le aseguraré que el 14 , despues de 5 dias de marcha muy penosa por Agnilar , Valderredible y valle de Toranzo , sorprendí y atacué al ser de dia la ciudad de Santander , los fuertes de Solia , Camargo , puente de Arce y Torrelavega .

Las fuerzas de los enemigos en estos puntos al principio de la accion eran de 2000 hombres , y las mias de 2500 . Apenas se rompió el fuego en Santander por el punto de los molinos de viento , el general Rouget se puso á la cabeza de su guarnicion , compuesta de 500 á 600 hombres , y al abrigo de las calles y de las casas , intentó hacer una resistencia desesperada , pero fué en vano . Fué des-trozado en muy pocos minutos ; y nuestros soldados vencieron con la bayoneta á los suyos en cuantos parages estos hicieron resistencia . Dicho general entonces abandonó la ciudad acompañado de solo los 90 hombres , y se salvó por una casualidad .

Al mismo tiempo que el regimiento primero cántabro , tiradores y húsares de Cantabria conseguian estas ventajas , el coronel D. Juan Ugartemendia atacaba el fuerte Solia , obligó al enemigo á abandonar-lo , y lo arrasó .

El tercer batallon de Marina formaba el centro de las tropas que atacaban los puntos nombrados , y despues de haber hecho prisioneros , y dispersado á los enemigos que defendian el puente de Arce , se encaminó á atacar á los de Camargo . Estos entonces se reunieron al general Rouget y la guarnicion de Solia : y el batallon de Marina arrasó los fuertes de Arce y Camargo .

El coronel D. Joaquin Abreu , con algunas tropas de este ejército y el regimiento de Tuy , bloqueaba la guarnicion enemiga de Torrelavega , y sostenia desde el amanecer una resistencia tenaz contra el esfuerzo de 700 hombres , que diferentes veces intentaron arro-llarle , para facilitarse al parecer su comunicacion con Santander .

El fuego por esta parte duró 13 horas sin cesar , y los enemigos le sostenian con dos piezas de artillería , con que abrigaron algunas salidas que hicieron ; pero fueron derrotados por las compañías de granaderos y cazadores de Laredo y Tuy , y no pudieron volver á hacer esfuerzo alguno , aunque por la tarde recibieron un refuerzo de 300 hombres . Se mantuvieron encerrados en su fuerte : desde allí continuaron su resistencia , y nuestras tropas se apoderaron de las provisiones que tenian en el pueblo contiguo , y les hicieron algunos prisioneros .

La vanguardia , mandada por el coronel del primero cántabro , que atacó á Santander , no permaneció en la ciudad segun las órdenes que se le habian dado ; pero sin embargo hizo 55 prisioneros , cogió hasta 50 caballos , entre estos los del general Rouget , 100 bacas , muchos equipages y botin ; al traider D. Joaquin Aldamar , intendente de esta provincia , y á otros varios que tomaron las armas para defender la ciudad .

Igual suceso tuvieron las tropas en todos los puntos que atacaron , de suerte que el enemigo , segun los partes de personas segu-

ras é imparciales, perdió en este dia de 500 á 600 hombras, entre ellos 100 prisioneros. En Santander cuentan entre los muertos hasta 14 oficiales, y las comandantes de la plaza, de la artillería y de la gendarmería, Vankellerman, baron de Baldenk y Queneville: en Torrelavega murieron dos comandantes y varios oficiales. Esto está confirmado por todos los avisos que se reciben. El enemigo en aquel mismo dia reunió todas las fuerzas que tenia sobre el Deva y el Nansa, y las llamó á Torrelavega; y fué tal la pérdida que ha sufrido, y el embarazo en que le he puesto, que hasta ahora el general Rouget no ha vuelto á Santander, y sus soldados desde Torrelavega piden por gracia los víveres á las jurisdicciones inmediatas. Se han demolido los fuertes de Sta. Lucía, S. Vicente y Colombres.

No puedo aun remitir á V. E. los estados de pérdida que ha habido en los cuerpos de esta division, y los de la seccion del sexto ejército, porque aun no ha habido lugar de formalizarlos, aunque de ellos resultan muertos 2 oficiales y 68 soldados: heridos 4 oficiales y 130 soldados.

Muchos fueron los que se distinguieron en este dia, y todos cumplieron con su deber; pero de aquellos, los que mas sobresalieron son los sargentos mayores D. Buenaventura Tomasa y D. José Aburriza. El comandante de tiradores de Cantabria D. Pablo Manuel de Lasaga; el capitan de cazadores del regimiento de Laredo D. Bernardo Gomez de Caso; el capitan de tiradores de Cantabria D. Manuel Barraza, y el teniente de la compañía de cazadores del primero cántabro D. Pablo Lozano. El coronel D. Juan Ugartemendia fué contuso, y murieron dos oficiales de muchas esperanzas, el teniente del tercero de Marina el valiente Sanjurjo, y el de la misma clase del batallon de Guipúzcoa D. Francisco Perez Mugurruza.

Estas tropas dominan cuasi toda la provincia, y estan situadas á las orillas del Saja, que abandonó el enemigo, y continuarán sus operaciones con oportunidad. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Renedo á 21 de agosto de 1811. — Excmo. Señor. — *Juan Diaz Porlier.* — Excmo. Sr. D. Gabriel de Mendizabal, general en jefe del séptimo ejército."

Cádiz 18 de setiembre. Escriben de Sevilla con fecha del 8 que Soult se hallaba en Málaga, y que trataba de reunir sus fuerzas para marchar sobre Algeciras, y atacar la division del general Ballesteros.

Las tropas enemigas que ocupaban á Aracena, se han retirado á Sevilla. Tambien han evacuado á Fregenal, dexando solamente 150 hombres de guarnicion en el castillo.

El ejército de Marmont se atrinchera sobre el rio Tietar, no lejos de su entrada en el Tajo, donde ha construido ya algunas baterías. El cuartel general de lord Wellington continúa en Fuente-Guinaldo, y el del general Castaños en Valencia de Alcántara.

El 14 del corriente fondeó en este puerto el bergantín español *Catalina*, procedente de Veracruz, con frutos y 254000 pesos fuertes.

ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido promover en el real cuerpo de ingenieros, á director-subinspector al brigadier y coronel del mismo D. Miguel Rengel : á coronel, al teniente coronel D. Gonzalo Lorenzo y Cáceres : á teniente coronel, al graduado de infantería y sargento mayor de brigada D. Blas Manuel Teruel : á este empleo al capitán D. Bernardo Landaburu ; y á capitán, al de infantería Don Rafael Figuera , teniente del expresado cuerpo.

El capitán general D. Francisco Xavier Castaños, desde su cuartel general de Valencia de Alcántara, con fecha de 4 del actual dice al señor gefe del estado mayor general lo que sigue:

“ Excmo. Sr. : el día 29 salió nuestra vanguardia de Arroyo del Puerco á las 9 de la noche hácia Casar de Cáceres, suponiendo que el baron de Foy creeria ser atacado en su retirada á Truxillo, y que por lo mismo emprenderia la marcha para Torremocha. Así lo tenia proyectado, y dispuso que el grueso de infantería y caballería con los efectos robados fuese por el camino de Truxillo, unos 300 infantes con carros y equipages por el Talaban, y que él en persona, con una porcion de infantería y caballería, se dirigiria por Torremocha.

A media noche del 29 llegó nuestra vanguardia al Casar de Cáceres, tomó posicion militar, y á las 4 de la mañana se puso en marcha el conde de Penne con la caballería hácia Cáceres. A media legua de este pueblo hizo formar dos columnas á las órdenes de los tenientes coroneles D. Francisco Freyre y D. Antonio de Roxas, llevando de reserva la division extremeña, mandada por su sargento mayor D. Antonio Castañeda : en vanguardia marchaban los tiradores mandados por el coronel D. Juan de Soto, y el conde de Penne se puso á la cabeza de esta trepa, para poder juzgar de la situacion y disposiciones del enemigo, así que se avistase. Su ánimo desde luego fué cortar la columna del camino de Talaban y la que iba hácia Truxillo, para lo cual comisionó al coronel Soto, sostenido por los escuadrones de Lusitania y húsares de Extremadura; y habiendo manifestado la columna grande de los enemigos su intencion de cargar á la nuestra, dió el conde las disposiciones convenientes para recibirlos, mandando los flaquease el regimiento de Borbon, y con el resto de la caballería se dirigió á Cáceres, adelantándose con algunos carabineros. A la entrada del pueblo le dixeron que en un olivar del camino de Torremocha habia infantería enemiga ; siguió este camino, y descubrió unos 700 ú 800 infantes que costeaban el olivar, y marchaban delante, sirviendo de apoyo á una tropa de caballería. Esta, animada con la presencia de su general, empezó un fuego vivo de carabina á tiro de pistola, y nuestros carabineros executaron con la mayor bizarría la carga que les mandó inmediatamente el conde, sucediendo en este caso la rara

casualidad de verse cargados casi cuerpo á cuerpo los dos generales contrarios. Los escuadrones que llegaban sucesivamente sostuvieron á los carabineros, quedando de los enemigos 5 muertos, 8 heridos gravemente, y 10 prisioneros, que todos eran de la guardia ó escolta del baron de Foy, quien debió su salvacion á la velocidad de un excelente caballo. No pudo desalojarse á la infantería enemiga de la fuerte posicion del olivar por haber dexado la nuestra á retaguardia; pero toda la division francesa huyó precipitadamente, resultando la gloriosa accion de que solo 700 caballos escasos, hayan puesto en dispersion á mas de 3000 hombres, con 400 caballos, de las mejores tropas francesas, mandadas por uno de sus generales mas acreditados; habiendo desempeñado nuestros gefes, oficiales y tropa con la mayor perfeccion todos los movimientos de su objeto.

No hemos tenido en esta accion mas que 2 caballos heridos, á pesar de que el fuego de carabina de los contrarios fué de muy cerca; pero como no se les dió tiempo sino para recibir cuchilladas por primera contestacion, tampoco le tuvieron mas que para huir sin saber defenderse, por lo que tuvieron muchos heridos que no necesitaron segundo golpe para morir despues ó quedar inútiles: así fué que gran parte fallecieron en su retirada.

El 30 por la tarde se reunieron sus tres columnas en la sierra de Fuentes: allí pasaron la noche, y al dia siguiente 31 no se atrevieron á seguir la retirada, hasta despues de haber reconocido perfectamente todos los caminos. Descubrieron á lo lejos una partida nuestra de 4 hombres con un oficial, que iba de observacion, y esto bastó para que la infantería volviese á internarse en la sierra, y la caballería empezó á trotar y galopar: tal es el terror que se les ha infundido por las sabias maniobras del conde de Penne, creyendo tenemos unas fuerzas muy superiores á las suyas."

El conde de Fuentehermosa, vecino de Lima, ha remitido á disposicion del Consejo de Regencia un libramiento de 4000 peses que ofrece de donativo para las urgencias de la nacion; por cuya muestra de patriotismo se ha servido S. A. mandar se le den expresivas gracias.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana que finalizó en 14 de setiembre.

Para Habana y Veracruz: barca-correo la Gaditana. — Para Puertorico y Costa firme: goleta-correo Riquelme. — Para Veracruz: fragatas Oriente y Argüelles. — Para la Coruña: goleta Buenconcepto. — Para Lisboa: místico El Correo de Tenerife. — Para Ayamonte: místicos S. Cayetano y Almirante. — Para Algeciras: laud-correo la Concepcion, y faluchos-correos S. Francisco de Paula y Carmen. — Para Mallorca: goleta Concepcion.